

diminution dont il s'agit est plutôt dans nos exportations que dans nos importations.

Son Altesse Royale a parlé de l'immigration. Je suis heureux de déclarer qu'un monsieur de l'Ouest, hautement intéressé dans l'agriculture, possédant une grande ferme et cultivant beaucoup de grain, m'a dit que la main-d'œuvre qui est venue récemment de l'autre côté de l'Océan était la meilleure que l'on s'était encore procurée dans l'Ouest. Je crois que le département de l'Immigration mérite de grands éloges pour avoir abandonné toute idée de faire venir des immigrants des parties de l'Europe méridionale, dont les habitants se rendent ici célèbres en maniant le stylet et le poignard. Au fait, le département de l'Immigration ne fait aucun effort pour faire venir des immigrants de l'Europe méridionale.

Comme les honorables sénateurs le savent, la France ne permet pas que l'on fasse de la propagande dans la république au sujet de l'immigration. La chose y est contraire à la loi. La France n'approuve pas l'immigration de ses habitants, et conséquemment aucun effort ne peut être fait en France par le département de l'immigration pour amener ici des immigrants. Ce département déploie donc tous ses efforts aux Etats-Unis, dans le Royaume-Uni et dans les régions septentrionales de l'Europe. Le département de l'Immigration n'a pas moins de vingt et un différents agents aux Etats-Unis, et ils annoncent ce qui se fait dans l'Ouest Canadien relativement aux établissements gratuits et à de pareilles choses dans pas moins de sept mille petits journaux ruraux et agricoles des Etats-Unis. La conséquence, c'est qu'un grand nombre d'immigrants viennent des Etats-Unis au Canada. Dans le Royaume-Uni il y a, si je comprends bien, neuf centres—Londres, Liverpool, Birmingham, Exter, York, Glasgow, Aberdeen, Belfast et Dublin—qui sont les principaux quartiers d'où sont envoyées des circulaires, d'où partent aussi des conférenciers dans des voitures munies de moteurs à gazoline qui servent à faire connaître, par des illustrations, les produits et les ressources du Canada. Je pense donc que le département

I'hon. M. DANIEL.

de l'Immigration réussit très bien. Il fait le mieux qu'il soit possible de faire, par ce que de cette manière, dans les petits centres, en se mettant en contact avec la classe agricole, il donne aux cultivateurs une idée de notre pays et apprend comment se rendre ici et ce qu'il doivent faire en y arrivant. Aussi, le nombre des immigrants, qui connaissent l'agriculture, a augmenté dans l'Ouest, à la satisfaction des gens de cette région-là. Il n'est pas nécessaire d'entrer dans des détails relativement à ce qui a été fait sous ce rapport-là; mais je dirai qu'en raison des efforts extraordinaires que l'Australie a faits récemment, notre pays ne réussira pas aussi bien à attirer les agriculteurs britanniques.

L'Australie, non contente d'adopter les mêmes méthodes que le Canada a employées durant plusieurs années, accorde des bonis et paie les frais de passage ou une partie des frais de passage d'un grand nombre des immigrants. Aussi devons-nous compter qu'à l'avenir l'Australie nous fera une rude concurrence pour s'assurer de l'immigration de bons agriculteurs de l'autre côté de l'Océan. On croit que le nombre des immigrants qui viendront au Canada cette année ne sera pas moins de 400,000. L'immigration qui est venue de la Grande-Bretagne et de l'Irlande, durant les dernières années, se décompose comme suit:—

| | |
|-------------------|---------|
| 1908-9.. | 52,901 |
| 1909-10.. | 59,790 |
| 1910-11.. | 123,613 |
| 1911-12.. | 133,121 |

Durant les mêmes années l'immigration venue des Etats-Unis a été comme suit:

| | |
|-------------------|---------|
| 1908-9.. | 59,832 |
| 1909-10.. | 103,797 |
| 1910-11.. | 121,451 |
| 1911-12.. | 133,710 |

Toute l'immigration pour les mêmes années a été de:

| | |
|-------------------|---------|
| 1908-9.. | 146,908 |
| 1909-10.. | 208,794 |
| 1910-11.. | 311,039 |
| 1911-12.. | 354,237 |

Voilà un état satisfaisant et il est également important de recevoir de bons immi-